
Правописание 
причастий



■ В страдательных причастиях прошедшего времени 
перед НН пишется   А или Я , если

  глагол на  -ать или -ять

                Указать – указанный
                Затеять – затеянный

■ В страдательных причастиях прошедшего времени 
перед НН пишется  Е , если

  глагол на  -ить или -еть

                 Видеть – виденный
                 Склеить - склеенный

              



               Н-НН в причастиях 

                            -НН-
-Есть приставка(кроме НЕ-)                          подстреленный
-Есть завис. Слово                                        сделанный руками
-От гл. сов. в.                                                 решённая задача
-Суффикс -ова- (-ева-)                                  взволнованный

                             -Н-
Если причастие не имеет ни одного из этих признаков, или оно краткую 

форму, то оно пишется с одним Н.     

Исключения: невиданный, неслыханный, нежданный, негаданный, нечаянный, желанный,
жеманный, священный, чванный.



                        НЕ с причастиями

с причастиями, которые не употребляются без 
НЕ

негодующий, недоумевающий, ненавидящий

с полными причастиями, не имеющими 
зависимых слов

несостоявшейся (встречи)

с причастиями, образованными от глагола с 
приставкой НЕДО-

недооценённый, недосоленный, 
недожаренный

с причастиями, при которых есть наречия 
меры и степени

весьма необдуманное решение, явно 
неподходящие условия, очень невыгодное 
предложение

с причастиями, имеющими зависимые слова не собиравшийся пропускать встречу с другом, 
не ведающий преград

с причастиями, к которым относится 
противопоставление с союзом А

не обдуманное, а спонтанное решение; не 
вымышленная, а реальная история

с краткими причастиями часы не заведены, картина не написана, книга 
не прочитана 

НЕ пишется слитно

НЕ пишется раздельно



Буквы Е и Ё после шипящих  в суффиксах 
страдательных причастий прошедшего времени

      В суффиксах причастий  - ЕНН и -ЕН после шипящих 
            под ударением пишется - Ё, без ударения – Е

                                   Завершённый

                                                  Скошена  



          Гласные в суффиксах причастий

    В действительных причастиях настоящего времени пишутся:
а) суффиксы -ущ-, -ющ- у глаголов I спряжения, например: борющийся, колышущий, стелющий;
б) суффиксы -ащ-, -ящ- у глаголов II спряжения, например: значащий, дышащий, строящийся.

    В страдательных причастиях настоящего времени пишется:
а) суффикс -ем- у глаголов I спряжения, например: колеблемый, проверяемый;
б) суффикс -им- у глаголов II спряжения, например: видимый, слышимый.

    В страдательных причастиях прошедшего времени пишется:
а) -анный, -янный, если соответствующий глагол оканчивается в неопределенной форме на -
ать, -ять, например: написать – написанный, развеять – развеянный, настоять – настоянный;
б) -енный, если глагол в неопределенной форме оканчивается на -еть, -ить, -ти (после 
согласной), -чь, например: видеть – виденный, застрелить – застреленный, спасти – спасенный.


